

Relatoría

Mesa de Trabajo: SEDEQ - Gobierno del Estado de Yucatán

El 24 de abril de 2024, la Lic. Diana Yadira Pérez Mejía, Secretaria de Desarrollo Social de Querétaro (SEDESOQ), en compañía de integrantes de la Dirección de Planeación y Evaluación, participó en una mesa de trabajo con la Secretaria Técnica de Planeación y Evaluación del Gobierno del Estado de Yucatán, con el fin de intercambiar experiencias de desarrollo social, en el ámbito estatal, particularmente sobre el Fortalecimiento de la Cohesión Social y Combate a la Pobreza.

En el tema de Fortalecimiento de la Cohesión Social, el Lic. Héctor Sánchez Tirado, Director General del Instituto de Movilidad y Desarrollo Urbano Territorial de Yucatán (IMDUT), presentó el marco de planeación y diseño del Sistema Estatal de Parques Públicos. Platicó sobre el proceso de consolidación del sistema a través del tiempo y compartió la oferta de espacios públicos disponibles en la Ciudad de Mérida, así como las diversas actividades que se desarrollan para fomentar la cohesión social y la movilidad urbana, siempre tomando en cuenta los aspectos territoriales, tales como la fauna y flora. Entre los espacios públicos, destaca la cultura de respeto hacia la fauna local, como en el caso de la protección de las colonias de Toloks (iguanas) en los parques. Asimismo, para la arborización de los espacios públicos, se utilizan especies endémicas de la región con el fin de conservar el ecosistema y el manejo hídrico para el riesgo.

De forma complementaria, el IMDUT, organizó un recorrido por el Parque Lineal los Paseos, con el objetivo conocer la infraestructura en los parques lineales “Paseo Verde y Henequenes”.

En la segunda mesa de trabajo, el Mtro. Jorge Luis Avilés Lizama, Secretario Técnico de Planeación y Evaluación y C.P. Juan Barea Canul, Director General del Sistema DIF Yucatán, presentaron la Estrategia de Combate a la Pobreza implementada de manera coordinada entre las dependencias y entidades de la administración estatal en Yucatán durante 2022. El Mtro., habló sobre la Coordinación Interinstitucional que surge desde la Secretaría Técnica de Planeación. A partir del análisis e identificación de los municipios con mayor concentración de pobreza, se focalizaron las acciones y programas de combate a la pobreza, dando seguimiento puntual a cada una de las acciones implementadas.

Por su parte, el equipo de la Secretaría de Desarrollo Social de Yucatán, presentó la estrategia Hambre Cero, con el fin de reducir el porcentaje y número de personas con carencia de acceso a la alimentación nutritiva y de calidad. Entre las acciones que se llevaron a cabo, está la caravana Yucatán por el Hambre Cero, que tuvo como objetivo acercar programas y servicios relacionados con la salud, orientación y promoción de la alimentación. Cabe señalar el trabajo interinstitucional que realizaron distintas dependencias estatales de Yucatán, tales como la Secretarías de Salud (SSY), Pesca y Acuicultura (Sepasy), Educación (Segey), Técnica de Planeación y Evaluación (Seplan), la Cultura y las Artes (Sedeculta) y Desarrollo Sustentable (SDS), Urbano (Seder) y Social (Sedesol); el Centro de Prevención del Delito y Participación Ciudadana (Cepredey), y los Institutos del Deporte (IDEY) y Emprendedores (IYEM).

Asimismo, entre las acciones realizadas, están las entregas de desayunos escolares; apoyos para huertos y animales de traspatio; atención a niñas y niños menores de cinco años, con desnutrición, sobrepeso u obesidad. Además, destaca

el esfuerzo dedicado a la promoción, orientación y educación alimentaria, mediante el uso de materiales didácticos y juegos como una lotería de frutas, verduras y platillos de la región y el uso de la imagen de Gilber Toh, un ave característica del Estado.

Enseguida, la Lic. Diana Yadira Pérez Mejía, Secretaria de Desarrollo Social, expuso la estrategia de desarrollo social basada en la movilidad social de las personas, con el fin de proveer de capacidades y derechos que permitan a las personas superar la condición de origen, contar con mejores oportunidades de desarrollo social y potencializar al máximo el talento de cada persona.

La estrategia se divide en tres grandes rubros:

1. Garantizar un piso mínimo de derechos sociales, con acciones como el Programa Alimentario, Vivienda y servicios básicos, Ingreso, salud y educación.
2. Reducción de la vulnerabilidad de las personas en todo el ciclo de vida. Acortar las brechas en función del género, etnia, edad o del origen del hogar. Los programas que caben en esta categoría son: Tarjeta Contigo, Menstruación Digna, Becas para la Universidad de la Mujer. Atención inmediata de necesidades básicas como: alimento y salud.
3. Potenciar las capacidades productivas. Integrar herramientas para desarrollar todo el potencial de las personas. Entre los programas que se ejecutan son: Becas Universitarias, Talleres de capacitación y fortalecimiento de liderazgo, entre otros, etc.



TODOS AVANZAMOS



El intercambio de experiencias exitosas en el ámbito local es sin duda una forma de potenciar las capacidades institucionales, así como de incrementar el impacto de las políticas públicas locales que ya han tenido un efecto positivo.

Cto. Moisés Solana #167, Colonia Balastradas.
C.P. 76079. Santiago de Querétaro, Qro.
Tel. 442 238 5220.